

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL DOMINGO 12 DE JULIO DE 1818.

SAN JUAN GUALBERTO ABAD Y SAN FELIX.

El Jubileo de las XL. horas está en la Iglesia del Rosario, dotado por los devotos de S. Fermin. Se manifiesta á las 8 de la mañana, y se oculta á las 6 de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 4 h. y 51', y se oculta á las 7 h. y 9'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 12 h. 5' 5."

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

Épocas del dia.	Barómet.	Termómet.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la M.	30, 1 10	78, 0 5	E.	Claro.
A las 12 del D.	30, 0 88	81, 0	id.	id.
A las 6 de la T.	30, 0 42	80, 5	id.	id.

Mareas en esta Bahía.

1.^a Baxa mar á la 1 h. 31' Mad. 2.^a Baxa mar á las 2 h. 8' Tard.
1.^a Alta mar á las 7 h. 49' Mañ. 2.^a Alta mar á las 8 h. 27' Noch.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia: el teniente-coronel D. Isidro Alonso, capitán del regimiento de Valencia. = Parada: Canarias. = Rondas y Hospital: el Infante. = Teatro y Baños: Cataluña.

G O B I E R N O.

No debiéndose abrir las puertas de esta ciudad despues de cerradas, sino por muy grave y urgente motivo en que se interese el servicio de S. M., se hará así saber al Público, insertándose esta orden en el Diario, á fin de que ninguna persona se moleste acudiendo al Gobierno como sucede con frecuencia, solicitando tales permisos. Cádiz 11 de Julio de 1818. = Castellodosrius.

NOTICIAS LITERARIAS ORIGINALES.

Una de las obras mas interesantes de la literatura moderna es el

viaje de *Humboldt* en la América española en los años 1799 hasta 1804. Se publicaron desde luego en París las partes científicas de ella; pero la relación histórica, siendo de un interés mas general, ha quedado postergada, y hasta ahora del original alemán solo el primer tomo ha salido à luz. Extractaremos de él algunas observaciones que nos han parecido interesantes.

En la pág. 459 dice: "La hospitalidad está tan extendida en las colonias españolas, que el europeo que llega sin recomendacion ni medios, casi está seguro de hallar en ellas amparo, si desembaraça enfermo y desvalido. Los catalanes, gallegos y vizcainos son los que mas frecuentan las Indias; forman tres corporaciones distintas que influyen notablemente en las costumbres, industria y comercio de las colonias. El hijo miserable de Sitges ó Vigo está cierto de una buena acogida en casa de cualesquier pulpero catalan ó gallego, sea en Chile, México ó Manila. He visto los egemplares mas tiernos de esta hospitalidad que ha durado años, sin relajarse un momento. Se ha dicho que el ejercicio de la hospitalidad era cosa fácil en un clima privilegiado, en que abundan los sustentos y las medicinas, y basta una hamaca para cama y abrigo. Pero ¿por nada se ha de contar el admitir á un extraño en lo interior de una familia? ¿Se ha de olvidar la comiseracion femenina que endulza los males, y sobrelleva las imperiencias de una larga convalescencia?—Se ha observado que, con excepcion de algunas ciudades grandes, no ha disminuido mucho la hospitalidad española en el nuevo mundo. Pero disminuirá precisamente à medida que la poblacion é industria hagan progresos; y es un pensamiento muy triste que el estado de sociedad, que goza del nombre de *civilizacion adelantada* acabará con la *antigua franqueza castellana*."

Página 472 "Los habitantes de Cumaná prefieren el fresco del ayre de la mar al aspecto de la vegetacion; y asi no conocen otro paseo que la playa. Los castellanos, generalmente tachados de poca aficion á árboles, han transportado esta su peculiaridad á las colonias. Tanto en tierra firme como en México y el Perú es raro que un hijo de la tierra plante un árbol solo con el fin de gozar de su sombra; y exceptuando los paseos de las capitales, apénas se conocen alamedas.—Las llanuras áridas de Cumaná ofrecen fenómenos singulares despues de los grandes aguaceros. El suelo humedecido y calentado por el sol, exhala aquel olor à almizcle, de que tambien participan los yaguares, los gallinazos, los caimanes, serpientes y vívoras. Las evaporaciones gaziformes de este aroma se desenvuelven à medida que la tierra, mezclada con los restos de una infinidad de reptiles, insectos y gusanos se impregna de agua. En cualesquiera parte que se revuelva el terreno, pasma ver la cantidad de substancias orgánicas, que en él se desarrollan, se transforman ó se di-

„suelven. He visto niños indios sacar de la tierra seolopendros (cientopies) de 18 pies de largo y 7 líneas de ancho para comerselos. La naturaleza en estos climas se demuestra mas activa, mas fertil, mas desperdiciadora de la vida, si así se sufre decir &c. &c.”

Página 496. “Las orillas del Manzanares son muy amenas y se hallan asombradas de Mimósas, Erifrines, Coibas y otros árboles gigantes. El rio, cuyo temple en sus crecientes es de 22.º, es un beneficio inapreciable en un pais cuya atmósfera suele recalentarse hasta 30 y 33.º Los niños pasan parte de su vida en el agua. Todos los habitantes, aun las señoras mas distinguidas, saben nadar, y en una tierra donde el hombre todavía está tan cerca del estado de naturaleza, una de las primeras preguntas que suelen hacer por la mañana es, si el agua del rio está mas ó ménos fresca que el dia anterior. Soliamos visitar todas las noches una sociedad respetable en el arrabal de los guayquerios. Al resplandor de la luna se colocaban las sillas dentro del agua; hombres y mugeres ligeramente cubiertos (al estilo de algunos baños del norte de la Europa) pasabamos algunas horas en el rio, fumando, hablando del tiempo, y murmurando del lujo de las señoras de Caracas y Habaneras &c. &c.”

Pág. 534. “Entre los hombres de color que viven al rededor de la laguna salada, hallamos un zapatero de sangre castellana. Nos recibió con aquella importancia que, en estos climas, es característica de todos los que piensan poseer algun talento. Se ocupaba en aguzar flechas para su arco; su oficio de zapatero era de poco provecho en un pais donde los mas van descalzos, y se quejaba de la carestía de la pólvora que obligaba á un hombre como él á servirse de las armas de los indios. Este era el doctor de la tierra: conocía la formación de la sal por el influjo del sol y de la luna, los síntomas de los terremotos, las señas para descubrir minas de oro y de plata, y las calidades de las plantas. Despues de una larga arenga sobre la vanidad de las grandezas humanas, sacó de una bolsa de cuero algunas perlas menadas, que nos obligó á admitir, con la advertencia de notar en nuestro viage que un pobre zapatero de Araya, pero hombre blanco y de sangre limpia, nos habia regalado lo que tanto se apreciaba del otro lado del charco. Me alegro poder añadir que su desinterés no permitió aceptar ninguna compensacion de nuestra parte &c.”

Página 540. “Para pasar de Manicuares por el Barigon y Caney teniamos por guia á un jóven indio muy robusto; eran cuatro horas de camino, á causa de la reverberacion de la arena, el termometro se mantenía á 31.º Los cactus cilindricos (higos de tuna) que bordaban el camino, daban una apariencia de verdor, sin hacer sombra. Nuestro guia no habia caminado una legua cuando ya se sentaba á cada instante: quiso acostarse á la sombra de un tamarindo, para esperar la entrada de la noche, de modo que este indio acostumbrado al calor de su clima parecia sufrir mucho mas que nosotros. Esto

era por falta de interes. El dinero no estimula al indio; y si por un instante se deja seducir por la idea de la ganancia, se arrepiente asi que empieza á caminar. Mas este mismo indio que se lamenta cuando en un paseo se le carga de una cajita de plantas, empuja su canoa contra la corriente mas rápida durante 14 ó 15 horas, animado por el deseo de reunirse á su familia. Asi es que para juzgar bien de la fuerza fisica de las naciones es menester observarlas en circunstancias en que se hallan fuertemente impulsadas.”

COMERCIO.—Vales Reales.

Dia 11—Vales comunes de 600 pesos, cada uno ps. fs.—Setiembre á 137: Mayo á 141: Enero á 143 (Pocas operaciones.)

Vales consolidados de 27 á 28 ps. fs. el de 50 ps.

Dichos sin consolidar de 80 á 82 p. ° nominal.

Embarcaciones que han entrado en Alicante desde el dia 24 hasta el 26 del mes próximo pasado.

Dia 24—Dos españoles de Vinaróz y Cartagena. Y han salido barco Sto. Cristo del Grao, patron Antonio Domingo, para Cádiz, con cebada, y un español para Algeciras.

Dia 25—Dos españoles de Barcelona y Ciudadela. Y han salido cinco españoles para Almería, Torrevieja, Aguilas, Cullera y Génova.

Dia 26—Dos españoles de Ibiza y Cartagena. Y han salido cinco españoles para Estepona, Málaga, Almuñecar y Dénia.

AYUNTAMIENTO.

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de la M. N. M. L. y M. H. ciudad de Cádiz se hace notorio hallarse vacante la plaza de egecutor de la justicia con el salario de 12 reales diarios, las obenciones de estilo y habitacion de valde, á que está anexo el oficio de pregonero público con los derechos que señala el Real arancel de estos Juzgados, y que el nombramiento se ha de verificar, si hubiere pretendientes, el dia 31 de Agosto próximo. Cadiz 9 de Julio de 1818.—Cipriano Gonzalez Espinosa, Secretario.

AVISO.

Doña María de la O Rojo, Doña María Manuela Alva y D. Julian de Tagle se presentarán en la Secretaria del Gobierno de esta Plaza para recibir documentos que les interesan.

TEATRO.—*El hijo reconocido* (com. en 2 actos.)—Los profesores de gimnástica Peters y Lewin darán la última funcion egecutando variadas y dificultosas suertes en el alambre floxo y cuerda volante, en la que egecutarán muchas no vistas en esta ciudad.—A las cinco.

Los Horacios y Curiacios (ópera en 3 actos, en la que desempeñará la parte principal la Sra. Francisca Moreno, y será exornada de las decoraciones que exige su argumento.)—A las ocho.

(Imprenta Gaditana.)